

昭和五十一年二月三十二日

第七十二回 史跡めぐり次貞料理事

(埼玉古墳と前玉神社)

日置宗一氏

越谷市郷土研究会

古墳時代の古墳と前玉神社

越谷市郷土研究会

田園地図

武藏國のなかでも大差な古墳の變るものゝ事
裏しているところは埼玉県行田市前玉の古墳
である。埼玉といふ部落は今でこそ行田市
に歸入されてしまふが以前は埼玉郡に屬する大
きな古村で群衆の所在地であつた。正倉院文書
丹波天王山古墳後古墳不思議、神龜三年(1000)
に前玉墳と記し万葉集には「佐吉タガ、
延喜式神名簿にもサキタガ」と謂じてゐる。

今行田市の町はづれから東南北本駅に亘る

※ ※ ※

道を二手口も行くと道の西側畠田のすみに古
墳が覆々と積わつてゐるが視界に入つてくる

山頂の丸墓山古墳があり先年発掘され
それをの古墳のうち主なるものはさう三円

メートルほどに丸墓山と称せられる圓墳がある

後圓墳が壇をめぐらして連続してゐる。二子山と

曰く遺として日本では他に類例を見ない大き
い塊石があつて(現在は只前方後圓墳と並んで
ある)周辺は十メートル、高さ一メートル、周囲三メートル
に亘る。墳上は灌木が茂り見疎しが良い。丸墓山
の東方三百米のところには埼玉山とよばれる
前方後圓墳がある。この古墳は明治二七年発掘
され石塊を發見されたが石前は穿孔具縫の跡と云
ふ。蓋をしてあつたといふ。又出土した遺物もおじ
だらしい数にのぼつたといわれる。

丸墓山の東南に鶴荷山古墳があり先年発掘され
たがその古墳のうち主なるものはさう三円
メートルほどに丸墓山と称せられる圓墳がある
後圓墳が壇をめぐらして連続してゐる。二子山と

曰く遺として日本では他に類例を見ない大き
い塊石があつて(現在は只前方後圓墳と並んで
ある)周辺は十メートル、高さ一メートル、周囲三メートル
に亘る。墳上は灌木が茂り見疎しが良い。丸墓山
の東方三百米のところには埼玉山とよばれる
前方後圓墳がある。この古墳は明治二七年発掘
され石塊を發見されたが石前は穿孔具縫の跡と云
ふ。蓋をしてあつたといふ。又出土した遺物もおじ
だらしい数にのぼつたといわれる。

をとどめている。さらに西側に奥深瀬が複数ある。位置に鉄砲山と称せられる前方後円墳がある。つまり千山と称せられるものがある。さらに現在鉄砲山と称せられるわけは、江戸時代に名前がこの辺で砲術研究場として記載があるからである。鉄砲山の東方西メートルのところに武蔵社の前玉神社が鎮座しているが、この前玉神社の社殿が古蘭の上に位置しているのである。

この古墳は後世からよくしく変形され原形と云ふべきではない。

神社當局の説によればこの古墳はもと前方後円墳であつたらじごとのことである。新編武藏風土記稿は当時に屬して次のよう記してゐる。「社地の様平地の田畠中より突出せる丘にて周リ二町程、高さ三丈余、四方に喬木生い我う」とある。

頂上種か十畝ほどの平地にして、その上に社地を有する。

以上のほか前玉神社に隣接する古墳としては

瓦堀・中の山（今川平賀を源元）奥の山、鎌田山はすでに開拓されて痕跡をとどめていかないが古墳としての記録の有するもの二十三あり、その記録に残されず、既に墳された古墳も数多くの事である。

前玉神社の東南約六〇の米原のところに「古

墳」という地名があり、また遺物の出土された記録もあらわには知らしかば、又は認知られない。

このような武藏風土記稿の大風裏な古墳群の存在で、古にを創始するものであるが、一説には古墳群を総合した國造の何代かにわたる

以上は、前玉神社に隣接する古墳としては

日本古墳文化の発達した近畿は九州、畿内東北であつてながらとも武藏風土記稿はその大きさと

これ以

古廟宇も古龍川や吉野御用の名前が好んで
よる水種がさうり、著作に適して書いた古文
花が開けていたためである。

此處の町史資料への収録序文の古文化
といふされる豪族文化の発展に伴ない其威勢に付
落が開発されていったところは、やはり

武藏野にあつた豪族をめぐらす中世豪族文化と
ほりれるものが大きくなり發展したのである
は、部落单位の豪族の文化とこそ言えられ、西から
聞こられた豪族の生活被服を構つて、それ
れ日々節に豪族力をもつ豪族を尊て発展
を起る様子の古跡を残すようになつたの社がある
さて、この豪族の本拠地方に、この豪族の
の第一座の中から大河源流が北流する勢力、家
神ひと来た。朝廷は勢力过大を恐れたのである
豪族を勢力と呼ぶ事も大河源流のたる連の
主に任命した。(豪勢族)は源流に近い所に
の御承につづりがある。

元多モササニと馬鹿御用等が古事記がある

つた。君浦市給田荒川をもつて東海の丹東郡か
ら寧武城にかけて發表していだ豪族であつて、の
酒樽者と題される一派であり、班頭の豪族をひ
く有がむ豪族の大口酒樽を祭神とする大宮永

川神社は、氏族の氏神であると考えられる。
前玉神社は、班頭の豪族の本拠に遙かへ離
坐し、班頭内神名豪族の武藏國源流の本の
「前玉」社とあるのに該当するのか通説の様
である。前玉神社を祀つたものか源流の様
に源流の本の神社と云はれてゐる。されば
ればなるまい。すれど、この前玉神社の一社は
水川神のリキタマを祀つたと云ふ解説もある
可能であるに想われる。前玉神社の本神の座の
うち一座が水川神社の本神を祀つたものであつ
として考づ問題としたいのは前玉神社と古事記

あくまど廟社の社殿も古遺の下にあつた
のであるが、近舟畠士詔體の密んとなつて
に古廟とからすに山の上に社殿を
移して、竣工後は神社を祠つたものであつて
ある。

現在は古廟の中腰に小社があり、祭神とし
て「木花開耶姫」を祀り、渡河社の靈験と傳
へて、富士信仰の盛んなつたのは、近舟以降の
に在つておさらへ古遺を存留するにつひ直傳
に在つたのではないかと想縁される。

即ち、前至神社の一塹は、正來この古遺に
葬られた人を蒙めてこれを崇むたものと想
したものと想われる所である。

引用文献資料

埼玉県地名誌 菊池一三郎 北辰閣書

武藏國社の正統源流沿 勇 永良社

武藏野 横井 正信 社祭禮

埼玉人物小傳集 小野 文雄

埼玉の歴史 小野 文雄

埼玉縣人物
母系書院